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 مستخلص الدراسة 

 

تهدف الدراسة إلى الكشف عن معتقدات معلمات العربية لغة ثانية وممارساتهن في تعليم 

استعانت   الهدف  هذا  ولتحقيق  المكرمة.  مكة  منطقة  في  تعليميين،  سياقين  في  الاستماع  مهارة 

الحالة التي تعني دراسة خصوصيات وتعقيدات حالة معينة.  الباحثة بالمنهج الكيفي وطريقة دراسة  

مهارة الاستماع، خلال الفصل الدراس ي الثالث لعام    وتشكلت الدراسة من أربع مشاركات يدرسن

والملاحظات الصفية   الباحثة المقابلاته. واستعملت  1445ه، والفصل الدراس ي الأول لعام  1444

الجودة   معايير  تحقيق  إلى  إلى مصادر مختلفة، وسعت  بالرجوع  بنتهما  للدراسة،  ثم   ،فيهاأداتين 

ا، للخروج بنتائج الدراسة.  نوعيا
ا

   حللت الباحثة بيانات المقابلات والملاحظات الصفية تحليلا

 وأسفرت البيانات عن جملة من النتائج، أبرزها: 

الاستماع،  مهارة  تعليم  وحول  الاستماع،  مهارة  حول  عديدة  معتقدات  المعلمات  تحمل 

المعلمات   معتقدات  وتعليمهاوتنقسم  الاستماع  مهارة  هما:    حول  نوعين،  معرفية  إلى  معتقدات 

   .ومعتقدات وجدانية

أبرز المعتقدات  و   تتشابه العديد من معتقدات المعلمات المعرفية حول مهارة الاستماع. و 

اللغة، وطبيعة نص الاستماع،  في تعليم  في مكانة مهارة الاستماع  المتشابهة لدى المعلمات تكمن 

 ودور المعلمة وخبرتها في تدريس الاستماع.  

الاستماع. و  مهارة  تعليم  حول  الوجدانية  المعلمات  معتقدات  بعض  أبرز  و   تختلف 

المعتقدات المختلفة لدى المعلمات تكون في رؤية الطالبات لأسئلة النص قبل الاستماع أو في أثناء  

الصفية   الأنشطة  وفائدة  المهارة،  تدريس  في  المعلم  كتاب  لتوجيهات  المعلمة  واتباع  الاستماع، 

 والاستماع الموسع في تعليم مهارة الاستماع.

الاستماع  وكما   مهارة  تدريس  في  الصفية  المعلمات  ممارسات  ناحيةتختلف  التزام   من 

التدريس وإستراتيجيات  المعلم،  كتاب  بتوجيهات  بفهم  المتبعة  المعلمة  والاهتمام  ، الطالبات، 

 . المتنوعة إستراتيجيات الاستماعبعض ، وتدريبهن على وطريقة التعامل معهن

تتنوع بين   وقد  الاستماع؛  مهارة  في  التدريسية  بممارساتهن  المعلمات  معتقدات  علاقة 

 التطابق والاتساق، والتناقض والاختلاف.  

 

 



 
 

Abstract 

 

The current study aims to reveal the beliefs of female teachers of 

Arabic as a second language and their practices in teaching the listening 

skill in two educational contexts, in Makkah Al-Mukarramah region. To 

achieve this goal, the researcher used the qualitative approach and the case 

study method, which means studying the peculiarities and complexities of 

a particular case. The study consisted of four participants studying the 

listening skill, during the third semester of the year 1444 H and the first 

semester of the year 1445 H. The researcher used interviews and classroom 

observations as two tools for the study, which the researcher built by 

referring to various sources, and sought to achieve quality standards in 

them. Then the researcher qualitatively analyzed the data of the interviews 

and classroom observations, to come up with the results of the study  . 

The data resulted in number of results, the most notable of which 

are : 

Teachers hold many beliefs about the listening skill and about 

teaching the listening skill. Teachers’ beliefs about the listening skill and 

its teaching are divided into two types: cognitive beliefs and affective 

beliefs  . 

Many of the cognitive teachers' beliefs about listening skill are 

similar. The most prominent similar beliefs among teachers lie in the place 

of listening skill in language teaching, the nature of the listening text, and 

the teacher’s role and experience in teaching listening . 

Some teachers' emotional beliefs about teaching listening skills 

differ. The most prominent different beliefs among teachers are in students’ 

viewing of text questions before or during listening, the teacher following 

the directions of the teacher’s book in teaching the skill, and the benefit of 

classroom activities and extensive listening in teaching the listening skill . 

Classroom teachers’ practices also differ in teaching the listening 

skill in terms of the teacher’s commitment to the directions of the teacher’s 

book, the teaching strategies used, her interest in understanding the 

students, the way of dealing with them, and training them in some of the 

various listening strategies . 

The diversity of the relationship between teachers’ beliefs and their 

teaching practices has emerged in the listening skill. Between congruence 

and consistency, contradiction and difference. 

 



 
 

 

 الموضوعات قائمة 

 

 الصفحة الموضوع 

 أ الإهداء 

 ب شكر وتقدير 

 ت مستخلص الرسالة باللغة العربية

 ث مستخلص الرسالة بالغة الإنجليزية 

 ج قائمة الموضوعات 

 د قائمة الجداول 

 ذ قائمة الأشكال 

 1 مقدمة الدراسة 

 2 المقدمة

 2 موضوع الدراسة وأهميته

 3 أسباب اختيار الموضوع 

 4 أهداف الدراسة

 4 أسئلة الدراسة

 5 حدود الدراسة 

 5 الحد الموضوعي 

 5 الحد المكاني 

 5 الحد الزماني 

 5 مصطلحات الدراسة

 6 الدراسات السابقة



 
 

دراسات في معتقدات معلمي اللغة وممارساتهم المتعلقة بالمهارات اللغوية 

 الأساسية 

6 

 12 وممارساتهم المتعلقة بالقواعد النحويةدراسات في معتقدات معلمي اللغة 

 12 دراسات في معتقدات معلمي اللغة وممارساتهم بشكل عام 

 22 الفصل الأول: الإطار النظري 

 23 المعتقدات 

 24 لمحة تاريخية موجزة

 26 مفهوم المعتقدات 

 32 خصائص المعتقدات 

 35 مصادر المعتقدات  

 36 أنواع المعتقدات 

 38 البحث في المعتقداتمناهج  

 40 تصنيف المعتقدات 

 41 الممارسات التدريسية  

 41 الطريقة والإجراء 

 44 التعليم والتدريس 

 49 مبادئ الممارسات التدريسية

 50 المعتقدات والممارسات التدريسية

 52 تغير المعتقدات 

 56 مهارة الاستماع 

 57 أهمية مهارة الاستماع 

 58 الاستماع تعريف مهارة 

 59 معتقدات حول مهارة الاستماع

 61 أنواع الاستماع 



 
 

 64 أهداف مهارة الاستماع 

 65 طبيعة الاستماع 

 66 تدريب الطالب على الاستماع

 67 أساليب تعليم مهارة الاستماع

 70 مراحل درس الاستماع 

 74 الفصل الثاني: منهجية الدراسة وإجراءاتها 

 75 منهج الدراسة

 77 طريقة دراسة الحالة

 77 أدوات الدراسة  

 78 المقابلة 

 79 الملاحظة 

 80 مجتمع الدراسة

 84 عينة الدراسة  

 86 إجراءات الدراسة 

 86 ة الاستطلاعية رحلالم

 87 المرحلة التمهيدية 

 89 معايير الجودة في البحث الكيفي 

 93 مرحلة جمع البيانات 

 96 طريقة تحليل البيانات 

 100 الفصل الثالث عرض النتائج ومناقشتها 

 101 الإجابة عن السؤال الأول من أسئلة الدراسة 

 103 المحور الأول معتقدات معلمات العربية لغة ثانية حول مهارة الاستماع 

 106 المحور الثاني معتقدات معلمات العربية لغة ثانية حول تدريس مهارة الاستماع 



 
 

 139 الثاني من أسئلة الدراسة الإجابة عن السؤال 

 140 المحور الأول خطوات درس الاستماع 

 147 المحور الثاني سلوكيات المعلمات مع الطالبات 

 154 الإجابة عن السؤال الثالث من أسئلة الدراسة 

 155 المحور الأول ممارسات المعلمات المروية في تدريس الاستماع 

 162 التدريس الجيد لمهارة الاستماعالمحور الثاني ممارسات  

 170 خاتمة الدراسة 

 171 نتائج الدراسة 

 171 معتقدات معلمات اللغة العربية لغة ثانية المتعلقة بمهارة الاستماع 

 174 ممارسات معلمات اللغة العربية لغة ثانية في تعليم مهارة الاستماع 

العربية لغة ثانية وممارساتهن في تعليم  العلاقة بين معتقدات معلمات اللغة 

 مهارة الاستماع 

175 

 177 توصيات الدراسة 

 178 مقترحات الدراسة 

 179 المراجع العربية 

 186 المراجع الأجنبية 

 192 ملاحق الدراسة 

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 

 

 قائمة الجداول 

 

 

 عنوان الجدول             رقم الجدول          

 

 رقم الصفحة

 17 الدراسات السابقة العربية والأجنبيةملخص   ( 1)

 27 وصف مصطلحات الدراسات السابقة  ( 2)

 34 الفرق بين المعتقد والمعرفة (3)

 62 الفرق بين الاستماع الموسع والمكثف  ( 4)

 81 الخطة الدراسية الأولى في معهد جامعة أم القرى  ( 5)

 82 القرى الخطة الدراسية المحدثة في معهد جامعة أم   ( 6)

 84 الخطة الدراسية في معهد جامعة الملك عبد العزيز  ( 7)

 85 سنوات الخبرة للمشاركات ( 8)

 

 

 

 

 

 

 



 
 

 

 

 

 قائمة الأشكال

  

 

 

 عنوان الشكل    رقم الشكل 

 

 رقم الصفحة

 98 تحليل البيانات لأسئلة الدراسة الثلاثة  ( 1)

 102 تحليل البيانات لسؤال الدراسة الأول  ( 2)

 139 تحليل البيانات لسؤال الدراسة الثاني  (3)

 154 تحليل البيانات لسؤال الدراسة الثالث  ( 4)

 

 


